



PERIODICO SEMANAL LITERARIO

Redacción y Administración: San Cristóbal, 12; Sueca.

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Número suelto
10 céntimos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
En Sueca, 75 céntimos trimestre.
Suera, 85 " " "

PAGO ADELANTADO

Número atrasado
15 céntimos

Lo que España necesita

A los Gobiernos, si aspiran á convivir con la opinión pública sensata, seria y verdaderamente patriótica, les es forzoso demostrar que la política de convencionalismos, de compadrazgos y de cuanto dá vida á los caciquismos que sufren los pueblos, origen y fuente de todas sus desventuras, debe ser sustituida por otra política inversa, cuya norma sea la justicia y cuyos procedimientos sean inspirados en la paz, tranquilidad, sosiego y bienestar de los pueblos, teniendo presente y hallándose dispuestos á satisfacer esas aspiraciones, que se resumen en lo siguiente:

España anhela una administración pura y honrada, seleccionando á los funcionarios públicos que hayan de desempeñar los diferentes cargos, dotándolos de sueldos suficientes y en condiciones tales de garantía,

que los pongan á cubierto de la miseria y de las veleidades de los políticos.

España pide que los que gobiernan, desde los más altos puestos hasta los más humildes, cuando hayan de dejar sus cargos, se les mire á los rostros y no á las maletas ni á los bolsillos.

España clama, porque sea gratuita la administración de justicia y que sea un hecho la responsabilidad de los juzgadores.

España desea que á los encargados de aplicar las leyes se les ponga á cubierto de toda influencia, para que el simbólico platillo no se hunda ni por el peso de las dádivas ni por el de las recomendaciones.

España necesita como la planta á la lluvia, el fomento de las obras públicas, que á la vez que con ellas se benefician los intereses generales, se proporcione el pan de cada día á esos infelices que buscan el cotidiano sustento en estrañas tierras y se impida que la miseria y la vagancia se enseño-

reen del país, llenando de delincuentes forzados los presidios.

España ha menester restaurar su perdida cultura, por medio de la instrucción y la educación, basadas en la moralidad y en las buenas costumbres, sin mezcla alguna de misticismos ni exageraciones en ningún sentido.

Estas reformas y otras más que no enumeramos, por no hacer más pesado este humilde trabajo periodístico, necesita España, para que podamos decir, todos cuantos á ella con orgullo pertenecemos, que ha entrado ó se propone entrar en la vida de los pueblos civilizados. Pero mientras veamos que siguen y perduran en las altas regiones gubernamentales los vicios y los desaciertos que hasta ahora han venido imperando, y de cuya corrección no hemos tenido el gusto de ver ni aun el más lejano propósito, tendremos que repetir tristemente lo que otras veces, ocupándonos de lo mismo, hemos dicho y es que: «Todos, sin distinción de blancos y negros anhelan las poltronas, por la sola menuda codicia del poder.

FRAGMENTO

En mi memoria surge delicioso el recuerdo feliz de aquellos días de Navidad. ¡Hermosa Nochebuena! la noche más alegre y más castiza del hogar español, en que los viejos parecen niños que gozar ansian, como si atrás el tiempo se volviera y la vejez trocárase en puericia. La grande chimenea de campana en cuyo hueco protector cobija á los íntimos miembros familiares que con puntualidad allí se citan. Una carga de pino y de romero cruje, al arder, con truenos y con chispas, como haciendo las salvas oficiales al nacimiento hermoso del Mesías. Mesa abundante, limpios los manteles, manjares exquisitos, cena opípara, las nueces, las bellotas, los piñones, las batátas de Málaga rehervidas,

el mazapán, los higos, las almendras, el clásico turrón y las natillas, y la bota de vino que, saltando, cual si fuera una alegre personilla, todas las manos con fervor abrazan, todas las bocas besan y acarician, desatando las lenguas en torrentes de amor, de bienandanza y poesía. Y cuando aquella alegre francachela llega á su colmo, báilase y principian á gruñir las zambombas y rabeles con voces de placer enronquecidas, se rasca en los garbillos y panderos, las castañuelas juntas se repican, se rasgúan las árabes guitarras, suenan hierros y flautas y bocinas cantan voces de bajos y de tiples. las coplas populares que electrizan, formándose, en armónico conjunto, de ecos humanos música divina, un *Tedeum* familiar, un himno santo al nacimiento hermoso del Mesías.

J. PONS SAMPER.

El Pavo de Navidad

Entre los símbolos más definidos dentro de nuestras costumbres, ocupa lugar preferente el pavo, que por tradición no interrumpida, ha de ser sacrificado en las próximas fiestas.

El pavo es en el sentido político, cosmopolita; y es natural que lo sea, pues lo mismo por la derecha que por la izquierda su finalidad es la misma. Sobre su pescuezo pende, cualquiera que sea la situación en que se encuentre, el cuchillo del marmiton.

¿Llegará algún día de redención para ese infeliz volátil? Es dudoso. Un ave, á quien por su condición de tal, le otorga la naturaleza alas y no vuela, es un contrasentido. En estos días comienzan á verse ya por las calles y plazas de todas las grandes capitales, manadas de pavos, seres inofensivos, que más tienen de borregos que de pájaros. ¿Quién se interesará en favor de esos seres que andan en vez de volar? Nadie seguramente.

Y sin embargo, anacrónico y todo, el pavo inspira interés no por sí mismo sino por lo que significa y representa, que es el éxito, el triunfo, algo que forma grotesco *péndant* con la palma de la victoria y la célebre corona de laurel.

El Pavo de Navidad no va jamás á la ca-

cerola del vencido. En su condición de símbolo de glorias, de emblema de éxitos, va siempre a la cacerola del vencedor. Eso es lo establecido.

Pero antes de ir a la cacerola del éxito, al horno del triunfo, al estómago del vencedor ¡que peregrinación la del infortunado pavo! En el sucesivo encadenamiento de gratitudes y de finezas, el pobre animalito va de casa en casa, de agradecido en agradecido, de Herodes a Pilatos y de Pilatos a las inexorables manos del marmitón ó de la marmitona, que le pinchan la yugular y le sacrifican en aras de un ideal que al pavo ni le aprovecha ni le sirve.

¡Es su sino tal vez merecido é inevitable, ya que desdeña el medio natural, la atmósfera en que debiera estar y en el que no está por no utilizar las alas de que le dotó la madre naturaleza!

El fin del mundo por la sed

La tierra se seca; la Humanidad, y con ella todos los seres vivos, está destinada a morir de sed.

La prueba de que esta triste suerte es, no sólo posible, sino muy probable, nos la dan los mundos que vemos desde el nuestro. La luna es hoy un mundo seco, aun cuando todavía podemos ver los lechos vacíos de sus muchos mares; el planeta Marte está en vías de secarse también, conservando ya tan poca agua que en el invierno apenas existe sobre su superficie una sola gota líquida, hallándose congelada en sus casquetes polares la poca agua que allí existe; otro tanto puede decirse de Mercurio, que, al parecer, no tiene hoy ni una sola gota de agua.

Pero todavía hay algo que pone más en evidencia la progresiva desecación del planeta que habitamos. Este algo no es ya una hipotética comparación con lo que en otros mundos ocurre, sino una prueba indudable.

Muchas de las grandes extensiones de agua que los geógrafos señalan en la superficie de la tierra, están en vías de desaparición completa; muchas de ellas han desaparecido ya. Pero no es eso solo; muchos de los grandes desiertos del mundo no son si-

no antiguos lechos de análogas extensiones líquidas.

El desierto de Taklá Makán, en el que estuvo a punto de morir de sed el explorador Sven Hedid, era hace algunos siglos un lago inmenso, en cuyas orillas había grandes y florecientes ciudades. La desviación del curso de un río, unos cuantos meses de sequía, una espantosa tempestad de arena, bastaron para convertir aquella fértil región en un desierto de movedizas arenas, entre las que todavía se descubren ruínas de una gran civilización.

Lo mismo ocurre en el continente africano. Hay en el Sahara huellas de antiguos oasis que sin duda fueron fértiles, ricos en vegetación, y que desaparecieron barridos por alguna tormenta de arena. Hasta la última gota de agua ha desaparecido de aquella región, y ni árboles ni arbustos dan ya prueba de su antigua fertilidad.

El lago Chad que en los antiguos mapas de Africa ocupaba una extensión bastante respetable no es ya más que una gran laguna y muchos lagos pequeños se han desvanecido por completo.

Más elocuente todavía es el caso del lago Ngami, descubierto por Livingstone en el Africa Austral. Esta gran sábana líquida que hace menos de medio siglo tenía 750 kilómetros cuadrados de extensión y en cuyas orillas crecían risueños bosquecillos donde triscaban las cebras y los antílopes, ha desaparecido por completo, sin dejar otro rasgo de su existencia que los relatos de los antiguos exploradores y los grabados de sus libros de viajes.

Dentro de poco podrá decirse otro tanto de muchos de los grandes lagos americanos. El célebre lago de Utah y en general todas las masas líquidas de algunas charcas de poca extensión en medio de un terreno árido y salitroso, donde el agricultor tiene que hacer esfuerzos sobrehumanos para obtener algunas gotas de agua.

Sólo una cosa podrá contener la rápida desecación del planeta: las grandes cadenas de montañas con sus espesos bosques que condensan la humedad sacada del Océano y almacenada largo tiempo en arroyos y glaciares; pero el hombre, sin comprender sus intereses, destruye los bosques, estorbando así la marcha de la naturaleza y dejando

que el agua forme en la estación lluviosa torrentes devastadores y falte por completo durante los ardores del estío. De este modo la humanidad no hace otra cosa que apresurar la desecación, lo que, en resumidas cuentas no viene á ser sino procurar la ruina de su casa.

DE LITERATURA

¡HORROR!

Aunque fuera la pulga como el gato,
la mosca del tamaño de un zapato,
los mosquitos igual que las gallinas,
las curianas endinas
tuvieran el tamaño de un sombrero,
lo mismo que un carnero
fuera el ratón más chico,
y una rata lo mismo que un borrico,
Aunque fuera una chinche como un toro
y el abejorro fuera como el loro,
las hormigas igual que los cochinos
y el lagarto lo mismo que los pinos,
aún se podía vivir; más todavía
muchísimo peor que eso sería
para todos los seres,
¡si tuvieran dos lenguas las mujeres!

FRASKITO.

UN BUEN PADRE

EPISODIO

Encontrábame en una finca de campo, de Extremadura, denominada «Cortijo de Villanoel,» en la época en que se quemaban los rastrojos para convertirlos en estiercol. Era una noche de verano de las más serenas. La paja corta que la hoz dejaba clavada en el terruño, daba vivas llamaradas de luz, y la cenizosa pavesa lamiendo la tierra, dibujaban en el haza, negros por el incendio, los rasgos gigantes de una incomprensible inscripción geroglífica. Habían transitado por allí manadas de ovejas que rumiaron el granzon y devoraron la menudita yerva y las blancas florecillas que debían haber brotado después de las primeras lluvias de Septiembre. La extensión que en suave declive descendía del viso á la cañada, era una pintoresca alfombra.

El haza estaba diciendo:
¡Vengan hombres!

Los hombres fueron.

Eran, lo recuerdo muy bien, doce como los apóstoles. Llegaron en día nublado, cuando el cielo estaba más sombrío y la naturaleza estaba más triste.

Eran altos, morenos, barbudos, con la barba salvaje que nace sí para una quincena sin rasura. Había en sus ojos la mirada de un alma serena: en sus cuerpos la fuerza que da un potaje caliente por día y un sueño sin pesadillas por descanso: en sus manos callo negruzco que deja el mango de la azada, que cuanto más suave hace la madera, más áspera pone la mano del hombre.

Doblaron las anguarinas, afinaron el nudo que tenía el pañuelo, puesto sobre sus cabezas: se alinearon junto al tajo; escupieron sus manos con una saliva que si era necesaria para el trabajo, parecía protesta del mismo; alzaron las armas que se hicieran para combatir el poder brutal de la naturaleza y prorrumpiendo todos á un tiempo en un grito raro, mezcla de dolor y de expansión, dejaron caer las azadas en el suelo y al levantarlas de nuevo, la tierra descubrió su seno oscuro, entraña de virgen donde la riqueza se fecunda.

Lo que sacaba la pala de hierro, no era el amarillento polvillo de los suelos secos del verano: ni el terrón, ligado con raíces, de los yervatos de primavera, ni el seno fangoso y húmedo, que, bajo la superficie, guardan las fincas del campo en el invierno; eran unos terrones oscuros, pedazos enteros del cuerpo del planeta que, al esfuerzo del obrero se descubrían para aparecer ante la luz, y ante ella quedarse de un color cenizoso y lúgubre.

Eran las doce. Y se supo que esa hora era, porque según el aperador, el sol estaba en el medio día.

Entre unas piedras, quitadas de las hormas, despedía la olla un vaho con olor de especias, que calentaba al aspirarse, el perfume que el campo tiene. Bajo la olla chisporroteaba la leña seca. Junto á la olla sentados á la moruna, estaban aquellos doce hombres, que, rendidos por el trabajo, dejan que aquel aire frío que venía de por arriba, enjugara el sudor de sus frentes.

En la cazuela, pintada de verde, eran relumbrones de barniz de vidrio, reverberaba la luz, cuando con un caldo rojizo y espeso cayeron las habas del potaje.

—Juan ¿no comes?—dijo el aperador á uno de los jornaleros que se alejaba del grupo con un pedazo de pan.

—No tengo hambre. Toma. Llena ese puchero con mi ración. Se lo llevaré á seis chi-

LA DONSA YNA.

Núm. 11.

9 de Febrer de 1845

AQUI MURIÓ SANSON CON TODA SU GENERACION.

ES DIR,

**así s'acaba del tot el raonament de Batiste
y el Succo,**

S.—Pos home, per qué no li seguies la pata, y te enterabes tú mateix p'els teus ulls del estat del negosi? ¿No saps aquell *dicho* que diu: "*Hasienda, tu amo te vea?*„

B.—Calle, que ara vé el bó. Preparaes perà oir la pillá mes gran que hacha pogut fer ningun coixo del mon. Pos señor, com acabe de dir, li tenia donaes onse pesetes y micha en lo dia de depus-air, cuant al arribar á casa á poqueta nit, em crida fora al corral, y en diu: "Don Bautiste... (no es riga) la cosa ya está á punto de parir; d'aquí á mañana mucho será que no salga l'arco guiris; poro... (pareix que m'el sentia vindre) es menester haser l'último asfuerzo, y quedar bien con toda la corte; vinga un duro, y dende aquí me voy a trabacar pera que no se desgrasie.,„

S.—¿Home, quín coixo mes demanaor! ¿y l'il donares?

B.—Despues de regatechar tot lo que vach poder, partírem la diferencia, y l'in doní mich, que encara el tinc clavat así en la boca del ventre. ¿Cuán bambau soc, mare de Deu de Sales! ¿Si aquells arribaren á saber lo que vach á dirli ara!... per l'amor de Deu no siga parlaor, y guarde *el secret*...

S.—¿Qué así som dones? home, fesme mes favor... y crida un poquet, que no t'oixc masa bé.

B.—Pues señor, li afluixe el mich duro, en pesa per mes señes, y s'en vá nostr'home molt determinat á *trabacar pera que no se desgrasiera el asunto*. Yo pense lo que pense, y li pegue raere arreboaset en la manta, no mes per curiositat de saber aón anaba á *trabacar por su amigo Don Bautiste*, que dia éll; cuant al chirar un cantonet allí prop del hostel, vech que s'achunta en dos madames, que segurament estabén aguardantlo, y s'en entren els tres de camará en una botilleria

d'eixes de porta de carrer. El cor em pegá ya en seguida un vuelco, com els que sol fer Pauet l'ordinari en lo Campillo, y diguí entre mí: "¡per vida mehua, que este coixo té mes cames que yo!," Poro pera asegurarme més, m'acoste un poquet capa la porta, y al compás del meu mich duro, que ballaba per damunt del taulell, oixc la veu de Don Cuan, que dia rientse com *un tonto*: "á la salud de un páparo amigo nuestro, eche usté tres coplas, don Roque..." "Hombre, que n'eche cuatro á lo manco (diguí yo entonses, entrántme de rondó) y tastémoslo todos, so tunante... ¿y d'eixa manera trabaca usté pera que no se desgrasie la cosa?... ¡pos no me desagusta el trabaco!..."

S.—¡Mira que fon cas, Batiste!

B.—¿Si fón?... m'haguera alegrat de que vosté per una chiripa s'haguera encontrat en lo fregao. Li vach dir lladre, pillo, *ladrón*, *astafante*, *patatuerta*... y si no m'el lleven de davant, m'el menche...

S.—¿Y les madames?

B.—També ni hagué pera d'elles; ¡y á fé que tenien bona traseta! La una pareixia la Samaritana...

S.—No de-baes anaba á buscar l'aigua á la font... ¿y el mich duro el rescatares?

B.—Encara haguera pogut pesigar el cambi, poro com en la cantá aquella vach trencar tres ó quatre copletes de cristal, m'achustaren el conte, y vingué la cosa talám-balám, es dir, que me s'el quedaren tot.

S.—Vamos, ya hu entenc, per aixó traus el total de les catorse pesetes; onse y micha qu'en tenia ya en la pera, y mich duro... chuset, catorse pesetes...

B.—Que son catorse puñalaes pera un pobret com yo... catorse chornals de cavar en lo mareñ ara en l'ivern...

S.—Aixó hu sabrás tú de oides, perque el airet de la mar y el má-nec de la aixada no han segut sempre les teues menchades favorites; pero tornem al coixo, y sapiam en qué quedá aquell belem.

B.—Sinse *el niño* y sinse *los pastores*. S'alborotá el cotarro, cada ú pegá per sa senda, y yo m'en torní al hostel tirant la fel per la boca.

S.—¿Y no has vist mes á *Don Cuan*?

S.—Ni ganes tampoc; poro hu ha contat tot á *Don Pedro*, que es l'amo de *la posada*, que diuen así, y m'ha donat paraula de que li farà botsar la píldora; y yo en eixa confiansa...

S.—Has vengut á demanarme quatre duros pera el camí; ¿no es aixó?

B.—Y per mes señes qu'encara no m'els ha donat vosté, y no sap...

Mar.—Señor, ¿qué no sale usté á almorzar? son ya las doce y media y estará usté desmayado...

S.—Mira, pon otro cubierto, Mariquita, que Don Bautiste almorzará con nosotros...

B.—Encara que no *estea cubierto*, no vol dir *nada*, que yo *al raso* també li pegue *bien*. Lo que es menester es *poco caldo*, forsa de chulles, *buen vino*, y lo pasat pasat.

Mar.—Y parece tonto! Canario con el tío este!

B.—Anem, Margalita, fem *las pases* y ompli el barral, *c'aquello era una chansa*.

S.—Vamos, despáchate, mujer, que el convidado tendrá prisa... ahí tens tú els cuatro duros; ara cuidado que algun atre coixo...

B.—Ni encara que tinga quatre cames. Yo li asegure que el que m'hacha de traure á mí ya un sou así en Madrid, deu saber mes gramática que Sen Bonaventura...

S.—Home, ara que parles d'eixe Sant, ¿y la carteta que li habies d'escriure al teu amo Ventura? ya no t'enrecordes, no es veritat.

B.—¡Vaya si m'enrecorde! com á que la porte en la bolchaca pera amollarla cap'allá en lo correu d'esta nit... y á fé que está de mi flor! es chuplaría els dits no mes de sentirla...

S.—Vechamla, vechamla... *por vida mia!*... ¿qué está tancá?... yo que la volía vore, home!

B.—Ya li'n escriuré yo un'atra en aplegant allá, calle; que al cap y al fi tot será farina del *mismo* cabás.

S.—Anem, *bueno*, lo mateix es: mira, ¿saps qué pots fer? déixala ahí damunt de la taula, y yo faré que la tiren al correu en compañía de les meues.

B.—Encara em fa favor, pues no haurá perill de que me se perga... ahí la té... poro no chuem; cuidado que me l'óbriga, porque hiá algunas mentiretes, y em sabría mal que...

S.—Tú et burles, Batiste? home, per l'amor de Deu; á tú et pareix que yo?...

Mar. El almuerzo está en la mesa; cuando ustedes quieran...

B.—Mes pronte c'ara, may; anem á dinar.

S.—¡Cóm se coneix que tú ya has fet un pienset este matí! tóca, aném, tóca...

(*Bon profit, caballers.*)

S.

**Carta de Sento Beseroles á Pascualo
Ratolí.**

Barsella de Fransa, á seite de culio del año
presente.

Carám, Cualó, si saberes
en lo poc c'ha navegat,
¡qué coses m'han amostrat
los hombres y las muqueres!
¡Cuán bé diu un autor nou,
qu'el que p'el mon no camina,
es com un poll de gallina
acabat d'eixir del ou!
Calla, calla, qu'estic lelo,
y per mes que vacha alerta,
á lo millor, *santo sielo!*
ya em tens en la boca uberta
Pero no anem fent el tont,
pues no es llans este de riure,
y lo que t'hacha d'escriure...
más vale tarde que pronto.
Fá mich añ, que, segons saps,
per la meua mala estrela
em fiu, Pascualo, á la vela
en un barco plé de naps.
y buscantlos les pesetes
á tots estos macameus,
carreguí també fideus,
pesons de figa, palletes,
corfa de taroncha seca,
piñols de bresquilla tendra,
y pallús mesclat en sendra
del millor arros de Sueca.
Pues, señor, com vach dient,
bufant un ventet prou fort,
en tres mesos... de repent
em clavi dins d'este port,
aon em tens plé de curruixes,
en lo chénero en lo barco,
y enfangat en mich d'un charco

quitos que no tienen madre que les guise caliente y que tienen que pedir para comer.

*
**

Supe despues que aquel potaje que Juan llevó á su casa, fué manjar que supo á gloria á los seis niños harapientos, hijos de aquel buen padre, que se quedó sin comer porque sus hijos participasen de la olla de los otoñadores; y que por tan noble acción, el dueño del Cortijo lo había traído al mismo de jornalero continuo, dándole casa, luz, lumbre, agua y jornal, que aunque mísero, era ei suficiente para que el hambre no penetrase por las puertas de su humildísimo hogar.

M. PIDALLA.

TUS OJOS

De un chispazo de luz Dios hizo un día los ojos que tu tienes, reina mía: latió en los cercos de tus ojos bellos el fuego de mi ardiente fantasía y vertieron tus ojos más destellos que el sol abrasador de Andalucía.

Forjados ya por arte sobrehumano á una fuerza que el Universo inunda, bajo el poder de la divina mano brotó la vida cálida y fecunda en tus ojos de porte soberano.

De vida sana y de calor preñadas calor y vida dieron tus pupilas ya en las duras miradas, ya en las miradas dulces y tranquilas...

Me hirieron una vez y me hechizaron: á partir de aquel día por doquiera que fui me acompañaron á doquier que mirara los veía.

Y, hoy lejos de tí, cuando el destino con la ausencia nuestro cariño azota, allí donde me lleve mi camino, fija en mí tu mirada, ardiente flota.

A. PASCUAL Y DEVESA.

DE LA LOCALIDAD

AYUNTAMIENTO

Extracto de la sesión celebrada el día 15 del actual.

Leida el acta de la anterior quedó aprobada.

El Ayuntamiento se dió por enterado de

la correspondencia oficial recibida y de la relación de los ingresos y gastos verificados en la Caja municipal durante la anterior semana.

Lo quedó igualmente del oficio del señor Gobernador de la Provincia, aprobando el presupuesto municipal para el próximo año de 1911.

Se autorizó el pago de varios recibos, cuentas y facturas presentadas al cobro.

Se concedieron las siguientes licencias de obras:

A D.^a Dolores Andrés Ferrando para colocar una canal y cambiar el balcón de madera por otro de hierro de la casa número 39 de la calle de Rizal.

A D. Juan Ferrando Soler para construir un cuarto unido á la casa que posee en el poblado del Mareny.

A D. Francisco Artés Escrivá para colocar marcos de madera adosados á los muros de la puerta de entrada de la casa número 85 de la calle del General Margallo.

Se tomaron los siguientes acuerdos:

Abonar al vocal de la comisión que dirigió los trabajos practicados en el campo de experiencias, D. Juan Bautista Burguera, la cantidad de 458 pesetas 45 céntimos.

Informar al Sr. Presidente de la Diputación Provincial, en el sentido de que careciendo de importancia los perjuicios ocasionados en el término de Sollana, con motivo de la tormenta del 8 de Septiembre del pasado año, no procede la condonación de contribuciones por dicho pueblo solicitada.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

NOTICIAS

Ocupándose uua Revista Agrícola del peligro que corren los ganados que se alimentan de hojas de la vid que para preservarlos de diferentes enfermedades hayan sido tratados con el caldo bordelés dice lo siguiente:

En Zarza la Mayor, provincia de Cáceres de 200 cabezas lanares que entraron en una viña tratada por el caldo bordelés murieron 30 y siguieron las invasiones hasta cambiar el pasto. Flahaut, veterinario de Poitiers, nos describe en *Le Journal de Médecine Veterinaire et Zootechnique* de l'Ecole de Lyon, el envenenamiento de una vaca que consumía 10 kilogramos de hojas de una viña que dos meses antes habían sido tratadas sus cepas por el caldo bordelés, y dice: á los quince días de

estar sometida á esta alimentación el animal cesó bruscamente de comer, se puso triste, tuvo diarrea abundante y fétida y tres días después se manifestaron síntomas de violenta gastritis, sucumbiendo al cuarto día. Por la autopsia se encontró con lesiones irritantes del cuajo y primeras porciones del intestino delgado, gangrena en varios puntos de la mucosa, hígado, bazo y riñones abultados con focos hemorrágicos; de las hojas recogidas en la panza, se lavaron en agua destilada cinco kilos próximamente y una vez evaporada aquella y tratada por varios reactivos la solución, se obtuvieron precipitados de cobre.

Por lo tanto, y hasta que la ciencia con sus incesantes investigaciones nos trace la pauta segura de tales alimentos, convendrá á nuestros ganaderos no dar á sus rebaños la hoja de viña tratada por el caldo bordelés y muy especialmente cuando como desgraciadamente sucede en nuestro país, las viñas son castigadas por pertinaces sequías.

Se ha presentado en el Congreso una proposición en la cual se pide que queden exentos de toda tributación los terrenos que se destinen á la plantación de árboles, en número mayor de 400. Que cuando el número de los mismos exceda de 20.000 el Estado entregue al agricultor 5.000 de premio; y que los Ayuntamientos destinen el uno por ciento de sus presupuestos, para la protección y propagación de la arboleda en caminos y terrenos de sus respectivos términos municipales.

La Comisión del Congreso encargada de dictaminar en el proyecto de concesión del lago y dehesa de la Albufera á Valencia, se reunirá el lunes de la próxima semana para estudiar el asunto y trazar las líneas generales del informe que ha de emitir y que según todas las impresiones conocidas, será favorable á dicha concesión.

En la Asamblea magna celebrada en la Cámara Agrícola, convocada por la Federación Agraria de Levante y la Federación Naranjera se aprobó la siguiente conclusión:

«La Asamblea, insistiendo cual siempre en las aspiraciones reiteradamente expuestas por la economía de Levante sobre necesidad de inaugurar régimen de tratados de comercio y de hacer accesible el mercado interior á la producción agrícola del litoral, acuerda con carácter concreto y de momentánea actualidad solicitar del Parlamento y de los Poderes públicos que quede subsistente la Real orden

de 1.º de Marzo de 1904, consecuencia de la ley de 24 de Febrero del mismo año, y que subsista también el artículo 11 de la ley de Presupuestos de 31 de Diciembre de 1907, por cuyas disposiciones están exentos del impuesto de transportes las frutas, hortalizas, vinos y aceites.

El Jueves quedó abierto al público el bien surtido establecimiento de Tejidos, que con el título de «La Palma», han instalado en la calle de San Cristóbal, número 11, de esta Ciudad, los competentes comerciantes y particulares amigos nuestros, D. Eusebio Ramos y D. Lorenzo Soler.

Recomendamos á cuantos deseen economías, conveniencias y buen gusto, en la adquisición de toda clase de géneros concernientes al ramo de tejidos, la visita á ese nuevo establecimiento, seguros de que quedarán satisfechos de esta nuestra recomendación, en todos sentidos.

NECROLOGÍA

El rico hacendado, cumplido caballero y buen ciudadano D. Félix Lliberós y Camilleri, falleció el sábado, víctima de la penosa y crónica afección que venía padeciendo.

Reciba su señora hermana y demás familia, nuestro más sentido pésame.

* * *

El martes de esta misma semana, á las tres de su tarde, subió al cielo á unirse con su virtuosa mamá, el precioso niño de dos años y medio, Joaquinito Marzal Martínez, hijo único de nuestro apreciable amigo el joven viudo y docto facultativo, D. Joaquín Marzal.

Las especiales condiciones de precoz inteligencia, excesiva bondad y bellissimo carácter que concurrían en el malogrado niño, han contribuido á que su muerte haya sido doblemente sentida por su padre, abuelos y demás familia.

Nos asociamos á este tan natural como legítimo sentimiento.

Precocidad en el crimen

En el pueblecillo de Lestaque, cerca de Marsella, se ha registrado un suceso que es un verdadero colmo de precocidad en el crimen.

Dos niños, el mayor de ellos de doce años y el menor de nueve, han tratado de asesinar á una anciana.

Jorge Scalene y Antonio Gessi, que así se

llaman los precoces criminales, se dedicaban juntos á la vagancia y á la mendicidad.

Su aspecto es simpático y aparentan menos edad todavía de la poca que realmente tienen.

Los vecinos de Lestaque, compadecidos de su desamparo, solían favorecerles frecuentemente, y la profesión de mendigos era para ambos niños bastante lucrativa.

Entre las personas que acostumbraban á darles limosna, figuraba una anciana de setenta y cuatro años, la viuda Maneci, que les daba casi todos los días una moneda y dos pedazos de pan.

Anoche á las nueve, los dos niños Antonio y Jorge se presentaron en casa de la anciana pidiendo limosna.

La viuda Manacci estaba comiendo; pero la puerta de la calle se hallaba entornada, y les dijo:

—Entrad.

Los chicos entraron y llegaron hasta el comedor, pidiendo perdón á la anciana por importunarla y manifestando que no habían comido en todo el día.

El menor de los chiquillos, Antonio, lloraba desconsoladamente.

La pobre vieja se levantó y, acariciándolo, le condujo hasta la cocina con propósito de entregarles algo de comida.

Jorge, que marchaba detrás de la vieja, lanzóse bruscamente entonces sobre ella, y sujetándola el cuello con ambas manos, trató de estrangularla.

Antonio acudió rápidamente en auxilio de su compañero.

La escena fué rapidísima, porque los gritos de la vieja pidiendo socorro fueron oídos, por un individuo que casualmente se había detenido delante de su puerta y que entró á salvarla.

Este individuo se incautó de ambos chicos, mientras la anciana avisaba á algunos vecinos, y los dos precoces criminales no tardaron en ser detenidos.

Lo más asombroso del suceso es el cinismo que ambos muchachos han demostrado, confesando su delito sin la menor emoción y confirmando que su propósito era asesinar y robar á la vieja.

El suceso ha producido la más viva indignación.

SECCION RELIGIOSA

DIETARIO

18. Dom. 4° de Adviento.—Nuestra Señora de la Esperanza.
19. Lun.—Santa Fausta.
20. Mar.—Santo Domingo de Silos.
21. Miér.—Santo Tomás Apóstol.
22. Juex.—San Queremón
23. Vier.—El Beato Nicolás Factor.
24. Sáb.—Santa Társila. (Vigilia, ayuno con abstinencea de carne.)

Semana religiosa del 19 de Diciembre al 25 del mismo.

Lunes.—Misa de requiem por D. Félix Lliberós Camilleri. Aniversario general por doña Dolores Rico Beltrán. Aniversario general por D.^a Presentación Ortells Marques y Ejercicio del día 19 al P. S. José por D.^a Juliana Artal Miñana.

Martes.—Dos misas de requiem por Vicenta Escorihuela Feo y funeral por D. Félix Lliberós Camilleri.

Miércoles.—Sto. Tomás Apóstol. Misa cantada por D.^a Ildefonsa Mulet Baldoví.

Jueves.—Misa de requiem por D.^a Vicenta Escorihuela Feo y Aniversario general por don Elías Carrasquer Matoses.

Viernes.—Nocturno y aniversario general por Fulgencio Marques Marques.

Sábado.—Prima y misa cantada por Salvador Ribera Casabó. A las 9 de la noche se cantarán maitines y á las 12 misa al Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo.

Domingo.—A las 9 solemne misa cantada, y por la tarde vísperas.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

NACIMIENTOS.

Teodoro Cortés Signes, Octavio Lacosta Asunción, Concepción Alberola S. Miguel, Purificación Roig Llopis, Alejandro Renart Castillo, Emilia Molina Escrivá, Abelardo Ortells Benedicto, José Torres Anselmo, Samuel Canut Sanz, Carmen Diego Sanz.

DEFUNCIONES

Félix Lliberós Camilleri, 57 años; Dolores Matoses Bo, 60 años; Patrocinio Palacios Viel, 16 años; Laureano Sánchez Orts, 53 años; Vicenta Escorihuela Feo, 63 años; Joaquín Marzal Martínez, 2 años; Pablo Lorente Puchol, 83 años; María Rosa Martorell Bosch, 50 años; Teresa Tibera Oltra, 56 años.

MATRIMONIOS

Ninguno.

SECCION DE ANUNCIOS

FONDA



EL SIGLO



C. de la Sangre, 27

CULLERA

Colegio Politécnico de Sueca

CALLE DE D. JAIME EL CONQUISTADOR, 15

Director: **D. Rafael Lapesa**

Doctor en Filosofía y Letras

1.^a Enseñanza, integral y graduada. ~~~~~

2.^a Enseñanza, libre ó incorporada al Instituto de Valencia. ~~~~~

Carreras de Maestro, de Comercio, Correos, Telégrafos y muchas especiales. ~~~~~

Enseñanza del idioma internacional Esperanto y clases de adorno. ~~~~~

Alumnos internos, mediopensionistas, permanentes y externos.

Profesorado titular numeroso y competentísimo.

PÍDANSE REGLAMENTOS

Obras publicadas y de venta

en esta Administración.

Por D. José Bernat Baldoví.

El Sueco, 1 peseta.—Los pastores de Belén, 0'50 ídem.—Famoso Litigio, 0'40 íd.—Cheroni y Bartoleta. Carta d' un soldat, 0'15.—Pascualo y Visanteta, 0'15.—Batiste Moscatell, 0'15 íd.—Qui tinga cues que peple fulla, 0'25 íd.

Por D. Juan B. Granell.

Historia de Sueca, 2 tomos en rústica, 10 pesetas.

Por D. Juan Llopis Escrivá.

Almá Soñadora, 0'75 pesetas.

Dr. Valls y Mascarós

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES SECRETAS

VENEREO ó SÍFILIS ó MATRIZ ó ORINA

GARGANTA ó BOCA ó NARIZ ó OÍDOS

DISPENSARIO ANTIRREUMÁTICO

DEL DOCTOR VALLS

Curación rápida de la ciática y reumatismo con las inyecciones de suero oxigenado gaseoso del DR. PINO, de Madrid.

HORAS DE CONSULTA:

De 10 á 1 tarde y de 6 á 8 noche

Palau, 14-VALENCIA-Palau, 14

(frente á la Central de Correos)

AGENCIA ADMINISTRATIVA

Maximino Padilla

P. de la Constitución 2, pral-SUECA

Correspondencia Telegráfica y Telefónica.

Se practican aquí y en Valencia y en cualquiera otro punto toda clase de gestiones relacionadas con contribuciones, impuestos, arbitrios municipales, repartos, consumos, etcétera y sus incidencias. 5 ptas. por cada día que en esas gestiones se emplee si se trata de Sueca y 15 id. id. fuera de ella.

Se redactan y se tramitan solicitudes, escritos, recursos y reclamaciones de todas clases, a razón de 2 ptas. por cada pliego que se emplee y pago del papel que haya de utilizarse.

Se lleva y se contesta toda clase de correspondencia con reserva y prontitud á 0'50 céntimos carta.

Se liquidan cuentas y se dan informes de contabilidad y de administración. Honorarios convencionales.

Se hacen las reclamaciones que procedan por accidentes del trabajo. Precios convencionales tambien.

Se evacuan con prontitud toda clase de consultas, verbales ó por escrito, acompañándose á estas últimas en sellos de correos de 1 céntimo 1'20 ptas. por cada consulta que haya de ser contestada. Las verbales á razón de 4 ptas. por cada hora que se emplee.

DOLORINA

La mejor contra el DOLOR de CABEZA, neuralgias, jaquecas etc.
Inofensiva, no ataca al corazón y preserva de muchas enfermedades.

Recomendada a diario por la clase médica.

UNA DOSIS: 15 CENTÍMETROS

CAJA CON DIEZ 5 FRASCOS

De venta en las principales Farmacias y Droguerías